
COMPTE RENDU DE L’ASSEMBLEE GENERALE DE
SYLVESTRE GDF

DU SAMEDI 19 SEPTEMBRE  2020 A 9H30 A BELESTA

Assistent à l’Assemblée Générale nos fidèles partenaires : pour le CRPF : Jérôme Moret, convalescent, et Emmanuel 
Rouyer, et pour le PNRPA, Raphaële Hemeryck, récemment arrivée aux affaires.

Le quorum est atteint avec plus 34 présents ou représentés sur 63 adhérents à jour de cotisation (voir feuille 
d’émargement). 

RAPPORT MORAL

Gilbert Guillet, président depuis 2019, ouvre la séance en remerciant la commune de Bélesta de nous ouvrir ses portes
en ces temps sanitaires troublés, ainsi que notre local de l’étape : Alain Cazaméa, qui a organisé les opérations de la
journée sans pouvoir y participer, sans oublier Marc Migayron, qui nous ouvrira sa forêt pour l’après-midi.
Il salue aussi la nombreuse assistance pour sa présence.
Sont excusés : Alain Cazaméa, déjà nommé, Elodie Roulier, Pierre Fauroux, Bernard Vézian, M. et Mme Warcollier, Henri
Bauzou, Jordane de Marliave, Jean-Baptiste Cordonnier, Marc Farré, Guillaume Viguier, Oriane Vézian, Marie-Claude et
Gérard Homsy, Hélène Copin, Ernest Dufour, Xavier de Muyser, Ely Jacques, Estelle Coufort, François Aveline, Olivier
Chautard, Henri Thénard et Michel Vuillier. 

Il rappelle tout d’abord quelques points d’ancrage de l’action quotidienne de Sylvestre GDF :

Le fait d’être ici aujourd’hui revêt une symbolique forte, Sylvestre se  devait un jour de faire son AG dans cette 
commune emblématique des forêts ariègeoises.

Les enjeux sur la forêt sont parfois contradictoires. Si le rôle  économique de la forêt a longtemps primé -et il est bien 
naturel de vouloir tirer un revenu de sa propriété- les autres fonctions de la forêt prennent de plus en plus de place 
dans nos réflexions, comme le rôle de puits de carbone, le maintien de la biodiversité, la résilience de nos forêts aux 
changements climatiques.

Sylvestre assume pleinement son rôle de vulgarisation, d’accompagnement, de diffusion de méthodes de gestion 
sylvicoles et de laboratoire d’idées avec l’aide précieuse du CRPF et du PNR. Les conseils d’administration, les sorties 
en forêt lors des bois écoles sont des moments intenses de débats et d’échanges fort appréciés et nous sommes de 
plus en plus nombreux à y participer.

Le détail des activités organisées par le groupement sur les 18 mois écoulés est le suivant :

Depuis l’Assemblée Générale d’avril 2019, nous avons réalisé 4 bois école en 2019.

12 avril : une journée de formation marteloscope à Betchat. 

25 mai : visite du groupement forestier du Mont de la Louve à Bezac.

18 octobre : un second marteloscope à Betchat.

8 novembre : visite de deux dispositifs témoins dans la forêt des Barrals à Barjac.

Par ailleurs, le 20 octobre 2019,  nous avons présenté notre association lors de la foire bio à La Bastide de Sérou.

Dans le cadre d’un projet porté par le PNR visant à mettre en oeuvre des opérations d’amélioration douce de parcelles 
forestières chez des propriétaires de moins de 10 ha, 10 pré-diagnostics ont été réalisés par des membres du conseil 
d’administration ; de plus un diagnostic naturaliste de l’ANA a été réalisé. On est maintenant au stade de la 
consultation de prestataires pour le marquage, la commercialisation, puis la surveillance des coupes, à achever avant 
fin 2021, comme Raphaële Hémeryck le détaille.   

Nous avons également candidaté à un appel à projet lancé par le conseil régional intitulé «  Ma solution pour le 
climat »  pour soutenir les initiatives favorables à la préservation du climat ; et notre dossier a été retenu, qui vise à 
actualiser les données sur notre réseau de forêts témoins (remesures et mise en forme des fiches techniques 
individuelles), à compléter ce catalogue par des indications sur l’empreinte carbone des sylvicultures mises en œuvre 
dans ces parcelles, et surtout à éditer un petit livret de vulgarisation qui synthétise et compare les performances 
carbone dans notre réseau. François Calvet en précise les contours et l’échéancier, qui devrait là aussi se terminer fin 



2021, avec les premières visites en possession des nouveaux documents. La réalisation et le financement de ces 
diverses tâches supposera, courant 2021, de faire une avance de trésorerie que le CA va étudier en son temps.

   Grace à l’appui technique de Marc Farré et de François Calvet, un site internet a été créé :  < www.sylvestre.org > 
nous pouvons y trouver les informations concernant les sorties : bois écoles, marteloscopes …  Ce site est en constante
évolution et  bientôt nous pourrons y trouver les fiches descriptives des  placettes du réseau de références sylvicoles... 
Elles étaient 23 à l’origine, mais on se rapprochera des 30 à court terme ! 

Le programme des sorties 2020 était également copieux. Bien sûr, il n’a pu être respecté au premier semestre, mais 
nous avons maintenu la visite des placettes à Bédeille chez Philippe Leturcq au mois de juin, avec une affluence 
surprenante.

Et la fin d’année n’est pas arrivée ! Le programme reste chargé !

                 11 octobre, un stand Sylvestre à la foire bio de La Bastide de Sérou et une mini conférence de trente 
minutes, où nous présenterons notre association et les multiples fonctions de la forêt.

                16 octobre, un marteloscope à Betchat.

                13 novembre, bois-école à Montjoie et Montgauch.

                20 et 21 novembre, participation au carrefour forêt- climat, organisé par le PNRPA à Foix.

                27 novembre, un bois- école à Manses.

Toutes les informations se retrouvent bien entendu sur notre site.

Bien sûr, au sein de l’équipe élargie et renouvelée du CONSEIL D’ADMINISTRATION de Sylvestre, les idées fusent : 

-  comment intéresser la presse à nos activités ?

- et aussi, comme annoncé précédemment, réfléchir ensemble à la valorisation des résultats carbone de notre réseau 
de parcelles témoins, ainsi qu’au développement du volet mycologique, qui, sur proposition et avec les moyens du 
PNRPA, sera réalisé cet automne sur 6 des parcelles de notre réseau.

- et encore, la programmation des 5 dispositifs AFI qui seront revisités bientôt, avec les remesures et les inventaires. 
Gilles Tierle précise que ces remesures, inscrites au projet « ma solution pour le climat », se dérouleront fin novembre 
pour une partie, et avant le printemps pour le reste. Les résultats de ces protocoles lourds et coûteux seront connus à 
l’été 2021, et abonderont utilement notre catalogue de forêts témoins, sur lequel le CRPF, et plus particulièrement 
Emmanuel Rouyer, planche déjà.

- et enfin, le projet d’une méga scierie à Lannemezan (entreprise Florian) nous interpelle, l’objectif étant de 
transformer annuellement 50 000 mètres cubes de hêtres de qualité A et B… quelle est la position de Sylvestre ? On 
en débattra en fin de réunion.

CE RAPPORT MORAL EST ADOPTE A L’UNANIMITE

    RAPPORT FINANCIER

Selon les éléments détaillés par Joseph Caunes, la trésorerie actuelle de Sylvestre GDF s’élève à ce jour à  plus de 7 
000 €, (Compte Courant + Livret A + Parts sociales), à quoi vont s’ajouter les cotisations tardives 2020, ce qui 
représente une hausse significative par rapport aux  exercices précédents. Explications : les rentrées des dernières 
subventions relatives à l’installation du marteloscope et l’absence relative de grosses dépenses pendant l’exercice 
écoulé… sans compter une hausse notable du nombre d’adhérents, certes peu sensible en terme financier, mais 
encourageante pour continuer nos actions. Le versement attendu d’une avance du Conseil Régional sur l’affaire « mon 
projet pour le climat » devrait renforcer notre trésorerie avant fin 2020, dans l’attente des dépenses 2021. Mais à 
chaque année suffit sa peine !

LE QUITUS SUR CE RAPPORT EST VOTE A L’UNANIMITE

*************************

RENOUVELLEMENT DU TIERS SORTANT DU CONSEIL D’ADMINISTRATION

Suite à l’élargissement du CA voté voici deux ans, il y a lieu de renouveler un tiers des membres actuels du CA, dont la 
composition actuelle est la suivante :

http://www.sylvestre.org/


Bernadette Dedieu, Marie-Claude Homsy, François de Banières, Nicolas Bez, François Calvet, Joseph Caunes, Gilbert 
Guillet, Philippe Leturcq et Gilles Tierle.

Sont à pourvoir cette année les sièges de Bernadette Dedieu, Nicolas Bez et Philippe Leturcq. La première souhaite 
céder sa place, alors que les deux autres sont prêts à continuer. La seule nouvelle candidature exprimée étant celle de 
Joël Nobileau, propriétaire forestier à Belloc, il est procédé à un vote en bloc sur ces trois noms, qui sont, les uns 
reconduits et le troisième élu à l’unanimité.

Il est aussi rappelé que, non content de remercier Bernadette pour son action, le CA entend continuer de lui confier 
une mission pédagogique autour du site du pré du Baup.

**************************

POINT SUR LE MARTELOSCOPE

La session annulée au printemps avait déjà recueilli une douzaine de candidatures. Trois sont déjà exprimées avant 
même la diffusion de l’annonce.

La nouvelle séance du 16 octobre sera en principe plafonnée à 25 personnes. Par ailleurs, Sylvestre GDF a investi dans 
une imprimante de terrain pour faciliter le déroulement de ces stages, alors que la plaquette éditée par le PNRPA 
permettra de laisser une trace concrète des principes de l’exercice dans les mains des stagiaires.

FOIRE BIO DE LA BASTIDE DE SEROU

On y sera de manière un peu plus ordonnée qu’en 2019… On y travaille !

JOURNEES « CARREFOUR CLIMAT » DE NOVEMBRE A FOIX

Nombreuses interventions autour de la forêt le 20 novembre, dont celle de deux représentants de l’Association Futaie 
Irrégulière, qui auront travaillé pour nous sur le terrain le reste de la semaine… A ne pas manquer ! Le contenu des 
débats du samedi est encore en construction.

QUESTIONS DIVERSES

La première, et non des moindres, est la fixation de la cotisation 2020 : compte-tenu des recrutements récents et de la
situation comptable saine, le Conseil d’Administration sortant propose la reconduite de la cotisation actuelle, à savoir 
20 € par adhérent… Libre à qui veut d’augmenter sa contribution militante. Cette proposition est adoptée à 
l’unanimité.

Concernant le projet de scierie Florian à Lannemezan, un large débat s’ouvre, avec, d’une part, des éléments 
d’information qui laissent penser que ce projet est encore incertain dans son contenu technique : hêtre seulement ou 
autres feuillus ? Appréciation réelle de la ressource. Analyse de l’impact sur la filière bois existante en Occitanie 
(petites et grosses scieries, entreprises de mobilisation des bois…). Impact éventuel sur les milieux d’un prélèvement 
supplémentaire massif, qu’il s’agisse de forêts de l’Etat ou des collectivités, ou bien de forêts privées. Quant au volet 
financier, le flou est encore plus grand puisque l’on ignore, au-delà de l’usine elle-même, comment les infrastructures 
nécessaires à la récolte hypothétique de ces bois en montagne seraient financées.

Il est donc décidé de manière consensuelle de missionner le CA  pour intervenir auprès des élus ariégeois au Conseil 
Régional, ainsi qu’auprès de la Présidente du CR Occitanie afin d’exprimer notre inquiétude sur l’impact de l’éventuelle
réalisation d’un tel projet sur l’emploi local, les milieux naturels et surtout le déstockage court-termiste des forêts, 
quels qu’en soient les propriétaires. En outre, Une demande de rencontre du Président du PNRPA (par ailleurs élu 
régional) va être faite par notre Président pour aborder ce sujet. A défaut de s’associer formellement aux actions 
promues par SOS Forêts ou l’association « touche pas à ma forêt », le CA pourra aussi participer en tant 
qu’observateur aux travaux de ces mouvements, qui organisent une marche de protestation les 10 et 11 octobre 
prochains.

Au sujet du programme 2021 des visites et bois-écoles, ce sera la tâche du CA d’automne que de définir où et quand 
l’on va chez qui… On y réfléchit déjà !

La séance est levée vers 13h00 et suivie d’un (bon) repas pris en commun au restaurant « Le palais Cathare »

L’après-midi est consacrée à la visite de la propriété de la famille de Marc Migayron, sur la commune voisine de Fougax
et Barrineuf. C’est l’occasion pour Raphaële Hemeryck de présenter le protocole de diagnostic de dépérissement du 
sapin pectiné sur lequel elle avait travaillé dans une autre vie professionnelle en pays de Sault… Pas de gros souci 
dans la parcelle d’aspect irrégulier que l’on parcourt ! 

                             Le président                                                                                 Le secrétaire


